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摘要：文中阐述了不同意在鄱阳湖口筑坝建闸的原因。第一，江西方面提出的鄱

阳湖水位控制方案缺乏充分论证。第二，目前鄱阳湖筑坝建闸不合时宜。鄱阳湖

拥有全球约 98%的白鹤，是重要的自然遗产。第三，长江中游地区洪水的变化具

有周期性，水量交替变化是自然规律。第四，鄱阳湖建闸必将冲击江湖生态环境。

同时，作为国际重要湿地之一，鄱阳湖如果建闸，将存在违约现象。第五，如果

鄱阳湖建闸将起到不良示范作用。 
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我个人不同意在鄱阳湖口筑坝建闸。之前，江西省方面提出了鄱阳湖 16 米

水位控制方案，后来又依次改为 14 米和 11 米等。16 米方案就意味着鄱阳湖湖

泊面积稳定在 3000 多平方公里，鸟类的栖息地就没有了，当然不行；如果改为



11 米，那等于没建，因为鄱阳湖多年平均水位是 13 米，江西省方面也没说清楚

11 米方案的依据。如果按当地一些部门“江湖两利”的想法，鄱阳湖闸坝建设

工程最起码要超过 22.5 米(湖口水位，也是当地的防洪限制水位)，那肯定是需

要论证的。否则，一旦出现类似于 1954 年的特大洪水就麻烦了，因为江水一旦

不能倒灌鄱阳湖，那么湖口以下的长江防洪形势必然危急。一些人认为，为了鱼

类江湖洄游，可以把闸门提起来，但这样的维持费不少，一年要上亿元，这些钱

从哪里来? 

当初传来鄱阳湖要筑坝建闸的消息后，国际鹤类基金会的苏立英女士寝食难

安。我问其缘由，她说鄱阳湖这么做，鸟类的越冬栖息地就没有了，多年的保护

工作和努力白费了，联合国环境署的白鹤全球环境基金(GEF)项目就白设立了，

令人难以接受。不过，目前鄱阳湖的情况还好，鸟类种群基本保持稳定，白鹤接

近 4000 只，占全球总数约 98％，还有很多天鹅。我本人认为，我们没有理由毁

坏这样来之不易的保护成果和祖宗留下来的自然遗产。目前鄱阳湖筑坝建闸是不

合时宜的。 

长江防洪最大难度存在于蓄滞洪区的建设和使用，因为这关系到几百万人的

生命财产安全。不要动不动就把这些年的干旱说得很玄乎，经过初步研究发现，

长江中游地区的洪水周期是 19 年左右，也就是说这段时间水会少一点，过后又

会多一些，交替发生，这是自然规律，没有必要大惊小怪，但对于洪水威胁问题，

不可视而不见，历史教训是深刻的。 

在有关鄱阳湖筑坝建闸问题上，我们作为专业人员，会尽力地提供科学依据

和看法，但最终裁量权在中央，因为在鄱阳湖上筑坝建闸所带来的影响也许比三

峡工程还大，对江湖生态环境的冲击是一方面，外交麻烦是另一方面。鄱阳湖是

国际重要湿地，是我国首批列入国际重要湿地名录的七块湿地之一。中国作为《湿

地公约》的缔约国，如果违约而使得这些湿地被列入黑名单，那么无法向国际社

会交代。例如，作为世界自然遗产的张家界非常漂亮，可后来发展失序，被联合

国教科文组织黄牌警告。时任国务院总理朱镕基同志现场办公，下令限期把水绕

四门的所有大小宾馆和餐馆拆除或搬离。 

有关鄱阳湖面临的问题同样对洞庭湖有借鉴作用。它和鄱阳湖一样，是长江

中游另一个大型通江湖泊，也是国际重要湿地，而它在水环境和水生生物等方面



面临的问题比鄱阳湖还严重，例如侯鸟栖息地保护，但照样有人打起筑坝建闸的

主意。如果鄱阳湖相关工程得以启动，那么就会给洞庭湖带一个不良示范，这是

需要严格关注的。 

 


